
Le Verger 
Créer un verger familial à plus de 1100m dans une région où les gelées tardives ne sont pas rares peut paraître incongru. Mais 
nous aimons sortir des sentiers battus et faire notre expérience. 
 

Nous avons donc planté nos premiers fruitiers à l’automne 2015 (2 cerisiers, 3 
poiriers, 3 pommiers, 1 prunier et 1 noisetier). Nos voisins, Gilles et Elodie qui 
s’installaient également à La Chaze avaient la même approche à ce sujet et d’un 
commun accord, nous avons donc convenu d’implanter nos vergers côte à côte afin 
d’optimiser la pollinisation. 
 
Chaque année, notre verger s’est enrichi de quelques arbres et nous en sommes 
aujourd’hui à 14 pommiers, 5 poiriers, 1 nashi, 2 cognassiers, 4 pruniers, 2 cerisiers 
et 2 noisetiers. Parmi ces 30 fruitiers, 6 sont encore trop jeunes pour produire. 
- La première petite récolte s’est faite en 2021 : 10 kg de pommes et 5 kg de poires. 
- 2022 fût une excellente année : 125kg de pommes, 32kg de poires, 21 kg de coings. 
- En 2023, nous avons un peu déchanté avec seulement 14kg de pommes, 28 kg de 
poires, 8 de nashi, 8 kg de coings, 1kg de prunes. 
 

Voici ce que nous pouvons retenir de cette courte expérience : 
- Les cerisiers ne produisent quasiment rien et les pruniers très peu. 
- Deux pruniers plantés sont morts et nous avons un poirier qui ne produit pas sans que nous en connaissions la cause. 
- Dans une région où les hivers peuvent être rudes, il faut évidemment des arbres résistant à des températures basses mais cela 
ne suffit pas puisqu’ici, nous sommes souvent confrontés à des gelées tardives. Puisque l’on ne trouvera jamais des variétés 
pouvant fleurir après le 13 juin (date de la dernière gelée cette année) et permettant d’avoir des fruits à maturité avant l’hiver, il 
faut tabler sur la diversité des variétés afin que la fructification de certains arbres puisse se faire entre les gelées. 



A titre d’exemple : l’an dernier, notre Nashi a fleuri dans une période exempte de gelée et nous a donné 8kg de ses fruits à la 
saveur particulière. Cette année, nous n’en dégusterons aucun, les fleurs ont toute gelées. 
A propos du Nashi (ou poirier japonais) : Ce sont des cultivars de poiriers dérivés de l'espèce sauvage Pyrus pyrifolia. Ils forment 
des fruits ayant la forme d’une pomme mais avec une texture et un goût proche des poires. 
 
Vous pourrez découvrir sur les petits panneaux les variétés que nous avons 
implantés.  
Les pommiers Reine des Reinettes produisent de nombreuses bonnes pommes qui 
se conservent bien mais ils ont tendance à alterner (production une année sur deux). 
La Cox orange est excellente mais pour l’instant produit peu. La Chantecler arrive à 
maturité tardivement ce qui permet d’échelonner les récoltes. 
Le poirier Duchesse d’Angoulême produit de nombreuses bonnes poires et le petit 
Williams rouge produit d’excellentes poires. Evidemment, les poires se gardent 
moins bien que les pommes (3 mois pour les Duchesses contre 5 mois pour les 
Reinettes). Il convient de cueillir les poires légèrement avant maturité.   
 
 
Pour compléter la production de fruits, nous avons planté de nombreux arbustes à 
petits fruits : cassis, groseilles, framboises, etc… 
 
 
 

 

 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Cultivar
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pyrus_pyrifolia

